
Capitanes
Reforma a la Reforma

La reforma laboral aún no era votada an
tier en el Senado y ya se estaba pensan

do en ponerle un parche, con tal de apurar
su promulgación este Primero de Mayo.

Los legisladores llevarán a cabo un
ejercicio de Parlamento Abierto, del 13 al
17 de mayo, para escuchar a los sectores
que quedaron inconformes con esta refor
ma, eñ particular el gremio empresarial.

La idea es hacerle una reforma a la re
forma, que ya sería incluida hasta el próxi
mo periodo de sesiones, el que inicia en
septiembre.

La IP, que ha estado muy activa desde
el CCE con Carlos Salazar, y desde Co
parmex, con Gustavo de Hoyos, pugna
porque se incluya en la ley el derecho de

los trabajadores a no pertenecer a ningún
sindicato, además de que la aportación de
cuota al sindicato sea voluntaria

Por eso ayer se apresuraron a convo
car a la firma de un convenio para garanti
zar la llamada paz laboral y hasta abrieron
cancha en la reunión ordinaria de la Con
ferencia Nacional de Gobernadores, que
encabeza Alejandro Moreno, mandatario
de Campeche.

En el encuentro, realizado en la Ciu
dad de México, los dirigentes obreros,
empresariales y el Gobierno, hicieron un
compromiso de buenas intenciones para
evitar conflictos y huelgas como las que se
presentaron hace una semanas en Mata
moros, Tamaulipas.

Fuego Amigo

Incómoda resultó para el
sector empresarial la 118
Asamblea General Ordinaria
del Infonavit, que lleva Car

los Martínez.
Resulta que allí se pro

puso a Carlos Gutiérrez
Ruiz como director secto
rial empresarial para suplir
la vacante que dejó Sebas
tián Fernández Cortina,
quien en 2015 pudo traspa
sar un crédito hipotecario
bancario al Infonavit de 22
millones de pesos a una tasa
preferencial de 4 por ciento.

Bueno, pues la propues
ta de Gutiérrez fue realizada
en voz de Francisco Cer
vantes, cabeza de Concamin,
y se sometió a votación. Pero
para sorpresa de los asisten
tes resonó la voz de Gusta
vo de Hoyos, presidente de
la Coparmex, quien expresó
su desacuerdo.

Recuerde que Gutiérrez
Ruiz fue en los noventa pre
sidente de la Canacintra y

ha sido vicepresidente de
Concamin, además de presi
dente de la Comisión Nacio
nal de Vivienda cuando la
administración federal esta
ba en manos del PAN, entre
otras responsabilidades.

Y aunque su nomina
ción para representar la voz
empresarial en el Instituto
contó con el voto de Cer
vantes, de su colega de Con
canaco, José Manuel Ló
pez, y el voto del sector la
boral y del Gobierno, a más
de uno extrañó el abierto
desacuerdo del presidente
de Coparmex.

Bueno, nos dicen que

hasta Alfonso Romo, Je
fe de la Oficina de la Presi
dencia, le echó una mirada
fulminante como diciendo,
'ni modo Gustavo, el voto es
unánime'.

¿Pues qué no le gustó?

Se Pintan Solos

Hoy en el Parque de Diver
siones Six Flags, en el sur
de la Ciudad de México, ha
brá un evento muy singular.

PPG Comex, que lidera
en México Henrik Bergs
trom, tratará de romper un
Récord Guinness.

Como parte de la cele
bración del 50 aniversario
del Día del Pintor, que se fes
teja este primero de mayo, la
empresa busca juntar a unas
30 mil personas, entre pinto
res y sus familias, para pintar
el mural más grande el muni
do en tres minutos.

Pero además, PPG
Comex trae otro progra
ma interesante: impulsar las;
condiciones que ayuden a
la profesionalización de los
pintores, en especial por su
relevancia en la generación
de empleos y para mejorar
sus ingresos.

Para que tenga una ideai
sobre este oficio, según da
tos de Inegi, en el País es
tán registrados 190 mil pin
tores profesionales que
perciben entre 35 y 50 pe
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sos por hora laborada, en el
mejor de los casos, y traba
jan 41 horas en promedio a
la semana

Por ello Comex busca
un proceso de certificación
con capacitación que inclu
ye desde temas de diseño y
aplicación de colores, has
ta la elaboración de presu
puestos y cálculo de costos
para obtener ganancias por
su trabajo.

Comex tiene cuatro
centros de capacitación en
el País.

Panorama
Pesimista

Las cosas en la industria de
la vivienda no andan bien, y
si no, pregúntele a Urbi, di
rigida por Román Alvarez.

Con los resultados del
primer trimestre en mano,
la viviendera estima que sus
cálculos de ventas para es
te año quizá no sean tan al
canzables.

Resulta que mientras en

diciembre pasado Urbi es
peraba reportar ingresos de
entre 800 y 900 millones de
pesos, tuvo que informar a
sus inversionistas que debi
do a la tendencia de la in
dustria de la vivienda en el
País, a lo mucho sumarán
550 millones de pesos a sus
arcas.

Pero además ha teni
do que reducir sus estima
ciones de inversión en obra,
pues de un cálculo de 600
millones de pesos, debieron
ajustarse a unos 170 millo
nes, mientras que para la
adquisición de nuevos pro
yectos, segmento al que es
peraban destinar 115 millo
nes de pesos, se quedó con
las manos vacías.

Y para muestra un bo
tón de cómo andan las co
sas: en el primer trimestre
de 2019 la desarrolladora
vendió 46 unidades, lo que
representó una baja de 74
por ciento para sus ingresos
de venta de proyectos pro
pios y de terceros.

capitanes(á>reforrna.com
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Adelantada un día por el feriado del miércoles, el punto central de la agenda
de la reunión del Consejo Técnico del Instituto Mexicano del Seguro Social
apuntó a trazar la ruta crítica para la elaboración del informe anual sobre su
situación financiera que se rinde al Ejecutivo y al Legislativo

La fecha tope para la entrega del documento
es el último día de junio, en la expectación,
esta vez, de si bajo el nuevo gobierno se de

jarán de soslayar o minimizar las graves carencias
que han deteriorado el servicio.
Durante el sexenio pasado, en afán de presumir

un supuesto "rescate por parte de quienes estu
vieron al frente del organismo, se dejó de lado una
realidad lacerante: la falta de inversión en infraes 

tructuray equipamiento durante los últimos cin
co años.

Lanzadas las fanfarrias al vuelo porque el Insti
tuto tendría viabilidad financiera hasta2030, el car
go fue contra la calidad de la operación.
Así, si en 2014 existían sólo mil 346 quirófanos, pa

ra 2017 se habían dado de baja 20, con la novedad de
que en paralelo se redujo el personal capacitado, es
decir instrumentistas, cirujanos y anestesiólogos...
El número de camas por cada mil derechoha

bientes adscritos a unidades de medicina familiar
ha disminuido. Si en 2011 se contabilizan 0.08, al
2012 se había llegado a 0.06, a contrapelo, natural
mente, del crecimiento de la población inscrita.
Y si le seguimos, ante la falta de insumos y me

dicamentos ha crecido la estancia promedio de los
pacientes en hospitales. Sien2011se alcanzaban 4.9
días, en 2017 se llegó a 5.2.
La larga fila de solicitantes de atención, en cuyo

marco a veces ni llegando de madrugada se puede
obtener cita, y cuando llega hay que esperar de dos
a tres meses, ha provocado que disminuya la po
blación que acude al menos una vez al año, man 
teniéndose un promedio de 19 millones 149 mil 478
entre 2011 y 2017.
En materia de consultas de especialidades la re

currencia ha disminuido sensiblemente, al punto
de contabilizarse en 2011 un millón 643 mil 952mt 

nos respecto a 2010.
En urgencias, las atenciones disminuyeron en

983 mil 514 en 2017 con relación al año anterior. En
los últimos cinco años sólo nacieron cuatro unida
des médicas nuevas.

Peor aún, en hospitales de segundo nivel la in
fraestructura se redujo de 248 a 245.
De acuerdo con el censo realizado por el propio

organismo en relación al número de enfermos de
diabetes mellitus e hipertensión, su número crece,
pero la atención decrece.
En el primer caso el padecimiento pasó de atacar

en 2011 a tres millones240mil 822 a cuatro millones

223 mil 430 en 2017. Y sin embargo se atendía a sólo
dos millones 877 mil 904.

En el segundo, aunque en 2012 se contabilizaban
7 millones 399 mil 630 enfermos, se atendió a 4
millones 553 mil 591.

¿Se atreverá el actual gobierno a desnudar la rea
lidad?

Balance general. Colocado ya en fase de redacción
final el Plan Nacional de Desarrollo, trascendieron
discrepancias al anterior del gobierno en dos de los
ejes centrales: Bienestary Desarrollo Económico, es
decir los rubros con mayor requerimiento de pre
supuesto.
El tema central apunta al equilibrio ingresoegre

so. La Secretaría de Hacienda intenta delimitar los

alcances para evitar desequilibrios presupuéstales,
en tanto el Ejecutivo busca ampliar el horizonte.
De acuerdo con la ruta crítica prevista, el docu

mento final debió entregarse ayer en la Cámara de
Diputados.

Tomate casi... El martes próximo vence el plazo
fatal para que el Departamento de Comercio de Es 
tados Unidos refrende o cancele un acuerdo de sus 

pensión pactado con México que, bajo determina
das condiciones, impide imponer a nuestras expor
taciones un arancel de 17.5%.
La posibilidad habla de un eventual nitúniyo,

es decir que si habría arancel, pero en menor pro
porción. La presión viene de los agricultores de He 
rida quienes consideran que las medidas restricti
vas, por ejemplo limitar el ingreso, no han sido su 
ficientes.
Por el lado público la negociación la ha llevado

directamente la secretaría de Economía, Graciela
Márquez, y por el privado el vicepresidente del Sis
tema Producto Tomate, Manuel Cázares. •
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DESBALANCE
A Bartlett le falló el sistema
Al director de la Comisión Federal de Elec
tricidad (CFE), Manuel Bartlett, se le cayó
el sistema que lleva los estados financieros
de la empresa productiva del Estado, la
cual dio a conocer ayer una prórroga para
presentar tanto el reporte anual y resulta
dos de 2018, así como el primer reporte tri
mestral de este año. Nos dicen que se trata
de una situación altamente inusual, pero la
empresa argumentó que se encuentra en el
proceso final de presentación y auditoría
de la situación financiera, análisis de esta
dos financieros y notas de revelación, y
que está por concluir el análisis de los im

pactos que resultarán de adoptar la nueva norma internacional
de información financiera. Con base en ello, la empresa eléctrica
echará mano de los 20 días hábiles que le permite la ley, conta
dos a partir de este 30 de abril de 2019. Nos dicen que las com
paraciones son odiosas, pero en Pemex no hubo problema para
adoptar la nueva norma (NHF 16) y entregar el reporte a tiempo
en los mercados.

El PND, todo un misterio
Al parecer, el misterio que envolvió el con
tenido del Plan Nacional de Desarrollo

20192024 será desvelado hoy por el presi
dente Andrés Manuel López Obrador en
la conferencia de prensa mañanera Nos
cuentan que, al parecer, el plan no contie
ne ninguna meta sexenal de crecimiento
económico o, como quien dice, sin número
de casa. Nos dicen si bien la Secretaría de

Hacienda y Crédito Público, comandada
por Carlos Urztía, recogió los insumos de
las dependencias y los foros, las propuestas
de los diagnósticos se enviaron a la Presi
dencia en términos de la ley. Lo que no se

sabe es qué ajustes se le hicieron. Lo que sí nos confirman es que
se entregó en tiempo y forma a la Cámara de Diputados, pero el
documento no estuvo disponible en la página de internet que se
creó para estar en comunicación con la ciudadanía como política
de transparencia

Abraham Afore: comisiones sí bajarán
Vela Nos cuentan que después de la aprobación

en la Cámara de Diputados de los cambios
en el esquema de inversión de las Afore, entre otros ajustes, la
Comisión Nacional del Ahorro para el Retiro (Consar), encabeza
da por Abraham Vela, afirma que las comisiones que se cobran
a los ahorradores sí bajarán, contrario a lo que algunos analistas
y legisladores han estimado en días recientes. Nos explican que
las modificaciones logradas por los diputados y que se prevé pa
sen sin mayor problema en el Senado son, en términos generales,
una buena noticia para los ahorradores, quienes podrían ver un
beneficio en su pensión al concluir su vida productiva. Sin em
bargo, aún está pendiente el tema de la gran reforma integral al
sistema de pensiones en el país, proceso que como le hemos rela
tado en estas páginas, se presentará hasta 2022, si bien nos va

Molestia por reforma laboral
Hay mucha preocupación en el sector pri
vado por las decisiones que se han tomado
tanto por parte del Ejecutivo federal, como
por el Congreso de la Unión, durante sus
primeros meses de gobierno, como la can
celación del aeropuerto y de las Zonas Eco
nómicas Especiales, la revocación de la re
forma educativa y ahora los cambios en
materia laboral. Quien levantó la voz füe el
presidente de la Coparmex, Gustavo de
Hoyos, quien dijo que los cambios a las le
yes laborales significarán condenas legales
injustificadas a micro y pequeñas empre
sas, además de que no evita que haya

"huelgas injustificadas" que se prolonguen, entre otros facto
res. Según nos dicen, aunque se mantengan callados varios
empresarios, coinciden en que no se les escuchó, y que More
na va por la libre en la aprobación de reformas. En este caso,
cuentan que la preocupación es mucha, pues dicen que pare
ciera que se avanza hacia un "viejo sindicalismo", en el cual
son los líderes quienes tienen la última palabra, con el riesgo
de acabar con la paz laboral.
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Se confirma
desaceleración económica
• Los resultados económicos de este primer trimestre
son los peores desde el último trimestre de 2009.
Los datos al cierre del primer trimestre, que difundió ayer
el Inegi, confirmaron que la desaceleración económica es
mayor incluso a lo que anticipaba el mercado. Al cierre del
primer trimestre, el P1B se contrajo 0.2% con relación al tri
mestre anterior, y con relación al año pasado, creció 0.2%.

El único sector con crecimiento positivo en el primer
trimestre con relación al anterior fue el de actividades pri
marias, con un aumento de 2.6%, mientras que el sector
secundario se contrajo 0.6% y el terciario bajó 0.2%.

Cierto que en el arranque de toda nueva administración
hay un menor crecimiento económico, pero un estudio de
Citibanamex subraya que los resultados de este primer tri
mestre son los peores desde el último trimestre de 2009.
Citibanamex pronostica una ligera recupera

ción en los próximos trimestres y ratifica su pro
nóstico de crecimiento del PIB de 1.4% este año.

PARLAMENTO ABIERTO PARA REFORMA LABORAL
La reformas a la Ley Federal del Trabajo, que se espera sean
promulgadas hoy, Día del Trabajo, allanará el camino para
la aprobación del TMEC, como señaló Carlos Salazar,
presidente del CCE, aunque se aprobó sin ninguno de los
cambios que solicitó el sector privado y que buscan apoyar
principalmente alas empresas de menor tamaño.
La ventana de oportunidad que se abre es que en el

Senado se aprobó ya la realización de un parlamento
abierto, del 13 al 16 de mayo
en que, de acuerdo con el SeInegi confirma nador Pedro Haces Barba, de
Morena, se escucharán las voque la
ces de todos los interesados ydesaceleración el objetivo es realizar los ajus

económica tes a la reforma laboral que sean

necesarios. Habrá que verlo.
es mayor •incluso alo

SOLIDARIDAD CON RUBIOque anticipaba Y DE LA SIERRA
el mercado: PIB El premio Limón Agrio de me

dia semana es para Juan Pablose contrae 0.2%
Graf Noriega, jefe de la Uni
dad de Banca, Valores y Aho

MOVIMIENTO rro de Hacienda, por su actitud
DE SECTORES: irrespetuosa con las Senadoras

Vanessa Rubio, del PRI, y Nancy• Primario +0.2%
de la Sierra, del PT. Todos los• Secundario0.6%
coordinadores parlamentarios0 Terciario0.2%
del Senado se manifestaron a

 ¦¦¦' favor de las legisladoras y criti
caron la actitud de Graf Noriega.

El incidente se presentó en la Comisión de Hacienda en la
discusión de la iniciativa para reformar la Ley de Institu
ciones de Crédito. Rubio Márquez, quien fue la primera
mujer Subsecretaría de Hacienda y estuvo en la campaña
de ¡osé Antonio Meade a la Presidencia, aseguró que es
inaceptable la actitud de Graf Noriega, que contrasta con
la de su jefe, Arturo Herrera, subsecretario de Hacienda.

BMV, CULTURA FINANCIERA
El premio Naranja Dulce es para Jaime Ruiz Sacristán, pre
sidente de la Bolsa Mexicana de Valores, por la realización
del Primer Foro Finanzas para todos con el objetivo de fo
mentar una mayor cultura financiera y bursátil y acercar al
público en general al mercado de valores.

Mientras en México, sólo 4 de cada 1000 personas de la
Población Económicamente activa invierten en el mercado
bursátil, contra 6 de cada 10 en Estados Unidos.

El foro fue organizado por la Bolsa Mexicana de Valores,
y las plataformas Gira tus Finanzas, CoolturaFinanclera y
Finanzas Personales a la Carta.
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del impuesto al hospedaje en las 32• Con el cambio de presidente,
la ANCH busca aclarar la situación entidades federativas del país.

Desde hoy, Braulio Arsuaga Losada es
presidente de la Asociación Nacional de
Cadenas de Hoteles (ANCH), una de las or
ganizaciones más importantes dentro del
Consejo Nacional Empresarial Turístico
(CNET) en sustitución de Luis Barrios.
Arsuaga es socio y director general de

Grupo Presidente y miembro de una familia
con importantes intereses en el negocio in
mobiliario y de la hotelería.

Su llegada influirá en la poli
tica empresarial del turismo, no
sólo por el momento de cam
bios que vive el sector sino por
que Barrios es visto como uno
de los grandes empresarios tu
rísticos más cercanos a Miguel
Torruco, titular de Sectur.

Fue comentado en la inau
guración del Tianguis que
hubiera sido él y no Pablo
Azcárraga, presidente del
CNET, quien hablara en re
presentación de los empresa
rios turísticos que no están en
ConcanacoServytur.
El relevo se da en bue

nos términos entre Arsuaga
y Barrios, aunque este último
dijo a los miembros del CNET
que no buscaba la posición de
Azcárraga, quien culminará
su presidencia en febrero de
2020, es posible que lo releve
tras esa fecha.
Arsuaga tiene entre sus objetivos ser un

factor de unidad del sector e incluye entre
sus planes dos proyectos importantes.

El primero consiste en actualizar y pro
fundizar en el estudio que hizo la ANCH,
para aclarar la situación del impuesto al
hospedaje en las entidades federativas.

Hoy que salieron de la mesa los recursos
para la promoción que aportaba el Dere
cho de No Residente, parece crucial que se
haga un manejo profesional de los fondos

estatales, lo que ciertamente no ocurre en
la mayoría de los esDdos,
Su otro proyecto es establecer una se

rie de indicadores concretos, que permitan
hacer periódicamente una fotografía sobre
cómo está el sector turístico mexicano.

El punto de partida será el cierre de la ad
ministración pasada y a partir de allí, la idea
es actualizar esa estadística para hacer un
seguimiento muy preciso respecto a lo que

está pasando con el turismo.
Arsuaga considera que éste

es un año difícil para el sector y,
por ello, considera fundamen
tal que al interior del CNET los
empresarios estén unidos y
ocupados en apuntalar el futu
ro de una actividad que repre
senta 8.8% del PIB.

f§^
DIVISADERO

Con todo. Ayer, Jason Hall, em
bajador de (amalea en México,
hizo un desayuno con perio
distas y miembros del turismo
en donde contó que la llegada
de turistas internacionales a
su país está creciendo 20 por
ciento, contra 3 por ciento acá.
Hoy, esta isla del Caribe está
trabajando para romper la es

tacionalidad y conseguir que todo el afio
haya ocupaciones hoteleras elevadas.
Además ya se está produciendo en sus

escenarios la vigésimo quinta película de
James Bond, que será presentada en abril
de 2020. En 2015, la película anterior, Spec
tre, dio origen al exitoso desfile del Día de
Muertos en la Ciudad de México, pero ahora,
sin dinero para promoción, habrá que con
formarse con ir a las salas de cine para ver
cómo se vuelve más famosa la isla donde
nació Bob Marley.

Este es un año

difícil para el
sector y Arsuaga
considera
fundamental

que al interior
del CNET los

empresarios
estén unidos.
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Pemex afecta crecimiento;
suben ingresos tributarios

• La compañía tuvo pérdidas por 35 mil 719 mdp.

La actividad económica en México tiene freno. Es el arran
que anual más débil en los últimos diez años, pues sólo ere
cimos 0.2% en términos anuales (primer trimestre 2019 vs.
primer trimestre 2018). Incluso, durante el primer trimestre
de 2019 hasta podríamos decir que tuvimos una caída del
0.2% del P1B en términos reales, resultado de comparar el
primer trimestre contra el trimestre inmediato anterior.

©
IflP*

INDUSTRIA Y SERVICIOS, LOS AFECTADOS
' Así lo reporta el Inegi en su Estimación Oportuna del PIB
trimestral. La actividad económica pudo verse afectada por
varias cuestiones, los bloqueos de líneas ferroviarias, la falta
de combustible por la lucha contra el huachicol o las huelgas
de las maquiladoras, pero lo que más impactó fue la caída
en la producción petrolera, que hizo tambalear a toda la ac
tividad industrial (donde se contabiliza). Durante el escaso
crecimiento de 0.2% del PIB en el primer trimestre, vimos
una Actividad Primaria, que es el sector agropecuario, crecer
a 2.6%. Sin embargo, el principal retroceso fue en la Actividad
Secundaria (industria) de 0.6%, siendo afectada por la baja
producción petrolera. Y la Actividad Terciaria, los servicios,
tuvo una reducción de 0.2%, lo cual llamó la atención porque

' los servicios han sido el motor de la economía.

Al gobierno ©
le sigue pesando pemex, el eslabón más
la menor actividad Pemex sigUe Sjenc}0 ei eslabón
petrolera, más débil que tenemos. Cuando
pn inarp<;rK se ^l0 a conocer e' informe de

& , . resultados de Pemex, sorprendió
, y en crecimiento, una caída anual dv ¡a producción

petrolen dJ 8.5%. La compafíía
8C ñivo pérdidas por 35 mil 719 mdp.

Y claro, la caída de ingresos pe

PDR PIFMTO troleros fue de hasta 24.7%. AfecrUK UfcIN IU tó los ingresos presupuéstales del
fue la caída anual gobierno. Los ingresos totales del
de la producción petrolera sector püblico cayeron 1.2%.

•
LA BUENA: SORPRENDEN INGRESOS TRIBUTARIOS
Sin embargo, cuando Hacienda dio a conocer el Informe
Trimestral de finanzas públicas, hubo una buena noticia, los
ingresos tributarios sf aumentaron. Éste es el lado positivo:
los ingresos tributarlos, que crecieron en un 5.1% en términos
reales. Nada mal. Hablamos del IVA y el ISR. La recaudación
bruta de IVA logró un crecimiento real de 1.7% en el primer
trimestre. Y el ISR también alcanzó un crecimiento real del
1.9% con respecto al mismo periodo del año pasado. Aunque
debemos decir que hubo una gran devolución de IVA. El es
fuerzo recaudador es interesante. Si vemos los ingresos pro
pios del gobierno federal (quitando las empresas productivas
del Estado), fueron ingresos positivos, con un crecimiento
real de 2.2% respecto al año pasado. Pero al gobierno, ya
sumando todos los ingresos presupuéstales, le sigue pesando
la menor actividad petrolera, en Ingresos y en crecimiento.

HÜ
SAE, JUBILADOS FERROVIARIOS Y SINDICATO
¿Puede creer que a los 20 mil jubilados de Ferronales les
cobraban cuota sindical? Las acciones del SAE lograron que,
después de 18 años, el Fideicomiso Ferronales Jub, les deje
de retener 1% de cuota sindical a los pensionados. Esas cuo
tas de los jubilados iban a parar al STFRM. Se irata del según
do golpe que se le da al sindicato ferrocarrilero, pues desde
el 8 de marzo, el comité técnico determinó eliminar los re
cursos de los jubilados que iban a gastos de administración
del Sindicato desde 2002. Tan sólo al quitarle ese dinero al
sindicato, el ahorro al erario fue de 18 mdp anuales, que se
pueden destinar a proyectos sociales.
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Cayó el PIB ()0.2%
Se esperaba una desaceleración económica pero no un
dato negativo de crecimiento, el primero para el primer
trimestre de una administración desde 1995, el primero
desde la crisis global de 2009 y el primero para Andrés
Manuel López Obrador. Aún puede la economía crecer
1.5% en 2019, pero su administración tendrá que hacer algo
más que "mañaneras" para contener su impacto.
La caída económica que da a conocer el Inegi (tercer

trimestre consecutivo de decrecimiento para anualizar 1.3%
respecto al primer trimestre del 2018), además de subrayar
la caída petrolera (Pemex de Octavio Romero, tuvo una
contracción en ventas internas del 16.3%, derivado de la
enésima caída en la producción petrolera y la contracción
en el sistema de refinación), muestra el escaso efecto eco
nómico de sus programas sociales con mucho gasto.

Otro dato relevante son los servicios. Son el principal
motor de la economía hoy, por primera vez, registran dato
negativo. El turismo, clave del sector, comenzó a mostrar
caída en divisas y en recepción de turistas del exterior.

El que ha de estar de plácemes es el titular de Sagarpa,
Víctor Villalobos, pues la actividad agropecuaria, pese a
representar 3.5% del PIB, fue la que mantuvo sólido dina
mismo en el primer trimestre lopezobradorista.

El que debe estar ocupado es el secretario de Hacienda,
Carlos Urztía, en preparar una explicación puntual para
La Mañanera (con que no salgan que fue producto de los
enemigos conservadores de AMLO), porque aun cuando
la información del Inegi es preliminar y podría moverse
un punto hacia arriba o hacia abajo, la realidad es que el
primer trimestre económico de la 4T ha sido un autogol.

Ahora, con que no empeore,
ganamos.El que debe
El deterioro se explica conestar ocupado la caída de la ipversión públi

ca y privada por tres trimestreses Carlos Urzúa
consecutivos (la inversión no se

en preparar obliga, se convence), las exporta
ciones mostraron dos descensosuna explicación
trimestrales consecutivos, pese apuntual para La que México ocupa el primer lu

mañanera gar como socio comercial de EU

y el consumo han disminuido en
los últimos tres trimestres.

¿Qué consecuencias se esperan? Caída en la recauda
ción del ISR y del IVA, del IMSS y en el empleo, continuidad
en la caída de la inversión pues no es clara ninguna política
pública para el sector privado, incluyendo la de compras
de gobierno y asignaciones para los cuates en energía, ca
rreteras, trenes y aeropuertos.

Conociendo el dato de crecimiento de la economía de
Estados Unidos, ni el riesgo externo, incluyendo el tono
"recesivo" de la Fed que algunos sobrevendieron, pueden
formar parte del argumento de Urzúa para decir que se
importaron sus efectos a nuestra economía. El consenso de
los economistas consultados por Citibanamex apenas la se
mana pasada, esperaba un primer trimestre con expansión
raquítica de 0.3%, pero no una caída trimestral de ()0.2%.

Ambos prevén que aún con el dato negativo todavía es
posible un crecimiento del PIB del 1.5%, pero dependerá
de que se eliminen los "factores negativos sorpresa" del
primero. Dos están haciendo estragos: cierre de cruces en
la frontera con EU y migración. Agregue la presión de gasto
por la caída en recaudación ante la caída del ingreso per
cápita de una buena parte de la clase media.

O
DE FONDOS A FONDO

#SinExcusa... Dispersar los recursos de becas o del progra
ma jóvenes Construyendo el Futuro a menores de 18 afios,
se topó con pared porque en comisiones del Senado, justo
cuando se argumentaba porqué quitar la tutela a los padres
de menores para abrir cuentas bancarias. Juan Pablo Graf,
titular de la Unidad de Banca, Valores y Ahorro, mostró
poca educación y sensibilidad política en la argumentación.
El tema de fondo tiene fondo. Las senadoras Nancy

Sierra, del PT, y Vanessa Rubio, del PRI, fueron insulta
das, preguntaron por las razones para que los adolescentes
puedan tener depósitos hasta por 36 mil pesos (cuentas
nivel 4), y que ello induzca a utilizarlos para lavar dinero.
Tal vez la solución debería ser tarjetas* "acotadas".
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Cayó el PIB ()0.2%
• Aún es posible alcanzar una tasa anual de 1.5%
• Juegan en contra: cierres en la frontera y migración
Se esperaba una desaceleración económica pero no un
dato negativo de crecimiento, el primero para el primer
trimestre de una administración desde 1995, el primero
desde la crisis global de 2009 y el primero para Andrés
Manuel López Obrador. Aún puede la economía crecer
1.5% en 2019, pero su administración tendrá que hacer algo
más que "mañaneras" para contener su impacto.
La caída económica que da a conocer el Inegi (tercer

trimestre consecutivo de decrecimiento para anualizar 1.3%
respecto al primer trimestre del 2018), además de subrayar
la caída petrolera (Pemex de Octavio Romero, tuvo una
contracción en ventas internas del 16.3%, derivado de la
enésima caída en la producción petrolera y la contracción
en el sistema de refinación), muestra el escaso efecto eco
nómico de sus programas sociales con mucho gasto.

Otro dato relevante son los servicios. Son el principal
motor de la economía hoy, por primera vez, registran dato
negativo. El turismo, clave del sector, comenzó a mostrar
caída en divisas y en recepción de turistas del exterior.

El que ha de estar de plácemes es el titular de Sagarpa,
Víctor Villalobos, pues la actividad agropecuaria, pese a
representar 3.5% del PIB, fue la que mantuvo sólido dina
mismo en el primer trimestre lopezobradorista.

El que debe estar ocupado es el secretario de Hacienda,
Carlos Urztía, en preparar una explicación puntual para
La Mañanera (con que no salgan que fue producto de los
enemigos conservadores de AMLO), porque aun cuando
la información del Inegi es preliminar y podría moverse
un punto hacia arriba o hacia abajo, la realidad es que el
primer trimestre económico de la 4T ha sido un autogol.

Ahora, con que no empeore,
ganamos.El que debe
El deterioro se explica conestar ocupado la caída de la ipversión públi

ca y privada por tres trimestreses Carlos Urzúa
consecutivos (la inversión no se

en preparar obliga, se convence), las exporta
ciones mostraron dos descensosuna explicación
trimestrales consecutivos, pese apuntual para La que México ocupa el primer lu

mañanera gar como socio comercial de EU

y el consumo han disminuido en
los últimos tres trimestres.

¿Qué consecuencias se esperan? Caída en la recauda
ción del ISR y del IVA, del IMSS y en el empleo, continuidad
en la caída de la inversión pues no es clara ninguna política
pública para el sector privado, incluyendo la de compras
de gobierno y asignaciones para los cuates en energía, ca
rreteras, trenes y aeropuertos.

Conociendo el dato de crecimiento de la economía de
Estados Unidos, ni el riesgo externo, incluyendo el tono
"recesivo" de la Fed que algunos sobrevendieron, pueden
formar parte del argumento de Urzúa para decir que se
importaron sus efectos a nuestra economía. El consenso de
los economistas consultados por Citibanamex apenas la se
mana pasada, esperaba un primer trimestre con expansión
raquítica de 0.3%, pero no una caída trimestral de ()0.2%.

Ambos prevén que aún con el dato negativo todavía es
posible un crecimiento del PIB del 1.5%, pero dependerá
de que se eliminen los "factores negativos sorpresa" del
primero. Dos están haciendo estragos: cierre de cruces en
la frontera con EU y migración. Agregue la presión de gasto
por la caída en recaudación ante la caída del ingreso per
cápita de una buena parte de la clase media.

O
DE FONDOS A FONDO

#SinExcusa... Dispersar los recursos de becas o del progra
ma jóvenes Construyendo el Futuro a menores de 18 afios,
se topó con pared porque en comisiones del Senado, justo
cuando se argumentaba porqué quitar la tutela a los padres
de menores para abrir cuentas bancarias. Juan Pablo Graf,
titular de la Unidad de Banca, Valores y Ahorro, mostró
poca educación y sensibilidad política en la argumentación.
El tema de fondo tiene fondo. Las senadoras Nancy

Sierra, del PT, y Vanessa Rubio, del PRI, fueron insulta
das, preguntaron por las razones para que los adolescentes
puedan tener depósitos hasta por 36 mil pesos (cuentas
nivel 4), y que ello induzca a utilizarlos para lavar dinero.
Tal vez la solución debería ser tarjetas* "acotadas".
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Alicia Salgado; Cuenta corriente

Alicia Salgado

Costo: 22,612
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obtiene ucraaé:\
Greenberg Traurig,
asesor legal en AICM
La firma legal estadunidense
Greenberg Traurig se adjudi
có hace unos días el contrato
para la asesoría en temas de
competencia económica en
servicios de transportación
aérea y autotransporte fede
ral de pasajeros con origen o
destino en el AICM, solo decir
que en el camino quedaron
firmas como Jones Day y Ho
Iland&Knight.
ARISTON THERMO

Por fin logran cerrar
venta de Calorex

Los que por fin pudieron ce
rrar la venta de la división
de calentadores de agua Ca
lorex son los de Grupo In
dustrial Saltillo (Gissa).
Ello luego de que la Comi
sión Federal de Competen
cia aprobara la compra de
Calorex por parte de la ita
liana Aristón Thermo, en
una transacción por más de
2 mil millones de pesos.
AUTOMOTRIZ

Sí afecta retraso en el
cruce de la frontera

El presidente de la Asocia
ción Mexicana de la Indus

tria Automotriz (AMIA),
Eduardo Solís, nos contó
que la lentitud en el cruce de
mercancías entre México y
EU, donde el tema aduanero
que se ha mezclado con el mi
gratorio, afectó al sector au
tomotriz. Confía en que esto
se normalice.

BUEN DIÁLOCO

Amexcap quiere el
desarrollo del país
Entre los objetivos y estrate
gias para este año de la Aso
ciación Mexicana de Capital
Privado está la colaboración,
interacción y sinergia con la
nueva administración fede
ral. Hasta ahora hay buen diá
logo con los funcionarios, por
que lo que todos quieren es el
desarrollo económico del país.
oesinformaciOn

Sin seguro de vida,
80% de mexicanos

EB Life, que dirigen Rene
y Alejandro Escobar Bri
biesca, asegura que más de
80% de los mexicanos no
tiene un seguro de vida y
afirman que la desinforma
ción es el principal obstá
culo, pues la población cree
que solo es útil en caso de fa
llecimiento, cuando los be
neficios son múltiples.
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Inversiones

Redacción

Costo: 15,372
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El cuarto de
junto se queda

Durante todalarenegociacióndel
Tratado de Libre Comercio de
América del Norte (TLCAN) se

formó un equipo alterno de apoyo con empre
sariosy miembros de las principales cámaras: el
Consejo Consultivo Estratégico de Negociacio
nes Internacionales. El equipo lo lideró Moisés
Kalachyfue el vocero de este equipo de traba
jo desde mediados de 2017.
"Después de la firma del nuevo tratado en

Buenos Aires, en noviembre del año pasado,
nos tomamos un brealctras tanto trabajo..¡Pe
ro hace unas semanas ratificamos el equlipo
porque nos han pedido que sigamos traba
jando", me cuenta Kalach.
Con una oficina ya fija en Washington y

una red de 300 personas trabajando em te
mas técnicos y comerciales entre los tres paí
ses, este equipo —respaldado por el Conssejo
Coordinador Empresarial y financiado jpor
la iniciativa privada— sumará nuevas funcio
nes. "Ahora estamos muy metidos en el tesma
de cabildeo, tanto hacia adentro de Méxáco
como en Estados Unidos con nuestros ailia
dos del sector privado", agrega el empresairio,
"estamos igual de involucrados que antes, ¿so
lo que estuvimos callados unos meses".
Con el apoyo de empresarios de práctica

mente todos los sectores con los que hay relacdo
nes comerciales con los socios de América ¿del
Norte,este equipo que se llamó'elcuartodejiun
to'yatienedelineadosplanesacortoplazo(«ma

vez ratificado el TMEC por los tres países esste
año) y a mediano plazo, para consolidar las; re
laciones comerciales específicamente con FJU.
'Tenemos seis iniciativas muyprofundasipa

ra asegurarnos que los acuerdos sean muy tser
canos y se mantengan en el tiempo", agrega Ka
lach, que sumó experiencia en estos trataidos

durante los 15 meses que duró la renegociación.
El cambio de sexenio y de la nueva directiva

en el CCE (con la presidencia de Carlos Sala
zar Lomelín) noprovocó ningún cambioconla
estructuray las funciones de este equipo nacido
amechados de 2017. "Estamos trabajando de la
mano del gobierno mexicano porque estamos
muy alineados con sus mismos intereses y en
tienden la importancia de lo que nosotros apor
tamos y ayudamos en este proceso de comercio
bilateral. Trabajamos muy de cerca conla can
cillería, con la Secretaria de Economíay con la
propia Presidencia", agrega Kalach.
Y esta ratificación también llega en un mo

mento importante para el comercio exterior
mexicano. Desde el mes pasado nos converti
mos en el principal socio comercial de EU, con
un crecimiento en exportaciones e importa
ciones solo en el primer bimestre del año del
15 por ciento. "Deberíamos haber tenido este
estatus desde hace años, fallamos en temas lo
cales pero a partir de ahora no me quedan du
das de que lo seguiremos siendo. El negocio
que tenemos con EU vale 700 mil mdd al año.
Yo creo que el volumen comercial va a seguir
creciendo a doble dígito y se va a duplicar esta
cifra en 10 años, como mínimo", remata opti
mista Moisés Kalach. «>
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Barbara Anderson "Nada personal, solo negocios"

Bárbara Anderson

Costo: 24,278
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